
María José Hoffmann, excandidata a la go-
bernación por Valparaíso durante 2024. 
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En la campaña a la gobernación por
Valparaíso, la vicepresidenta de la UDI,
María José Hoffmann, declaró gastos e
ingresos al Servicio Electoral por la suma
de $418 millones. 

De esos desembolsos informados al
organismo, solicitó la devolución de $285
millones, para pagar cuentas pendientes
que ascienden a los $158 millones y $126
millones para cancelar un crédito con
mandato que solicitó al Banco Estado para
su campaña. 

Aunque el Servel le autorizó la devolu-
ción de montos fiscales que Hoffmann
obtuvo por sufragio a su favor —$214
millones—, para que pueda saldar las
deudas que le dejó la elección a gobernado-
ra, el organismo a su vez rechazó gastos
por más de $62 millones. 

Entre los principales desembolsos obje-
tados figuran boletas a honorarios emiti-
das a sus principales colaboradores, como
Samuel Chávez Muñoz, quien fue su jefe de
campaña y administrador electoral.

La entidad le negó el pago de honorarios
por $11,8 millones al también exdirector
regional del Instituto de Seguridad Laboral
de Valparaíso (ISL). 

Otra colaboradora a la que se le objeta-
ron boletas fue a la coordinadora general
de campaña y exconcejala de Quilpué,
Viviana Núñez Carrascos, quien emitió una
rendición por $5,9 millones. 

Otro afectado fue el exconcejal de Viña
del Mar, Jorge Martínez Carrasco (UDI),
quien prestó servicios audiovisuales entre
agosto y octubre de 2024 por tres boletas
que suman $3,4 millones. 

Aunque Martínez pidió su renuncia el 15
de noviembre, los servicios que desarrolló

en la candidatura se efectuaron mientras
aún ocupaba el cargo. 

En la resolución se explica que “el admi-
nistrador electoral” no acompañó “la tota-
lidad de la documentación de respaldo” de
los honorarios de Martínez, razón por la
que el Servel no pudo “verificar si los
servicios se prestaron de manera efectiva”.

Al respecto, Martínez respondió que “no
comprendo porque el Servel observó el traba-
jo que hice durante toda la campaña, y que
fue debidamente justificado en el informe que
envié en su oportunidad. Trabajé en comunica-
ciones, que es lo que estudié y a lo que me
dedico. Por mi parte, estoy tranquilo porque el
trabajo lo realicé y de buena manera”.

Respecto al otro punto, Martínez dijo
que “los concejales pueden ejercer otras
labores además de la de edil. Es más, los
concejales no son funcionarios y no son
contratados por la municipalidad, ya que
reciben una dieta. Por otro lado quiero
dejar en claro que nunca dejé ejercer res-
ponsablemente mis labores como concejal”.

ORGANISMO OBJETÓ HONORARIOS DE TRES COLABORADORES DE CAMPAÑA:

Servel rechazó gastos por $62
millones a María José Hoffmann

La comisión de Constitución del Senado continuó la
tramitación de una moción, orientada a frenar la filtración
de antecedentes de causas penales, en lo que se ha tildado
también de “ley mordaza”, al suponer sanciones de cárcel
y multas a periodistas, por difundir información de carpe-
tas investigativas reservadas a resguardo de integrantes
del sistema de justicia.

Entre los expositores estuvo Mauricio Weibel, que
destapó el llamado caso “milicogate”, sobre indagación de
corrupción. “Entiendo la preocupación por las filtraciones,
pero esta ley como está, y permítanme la brutal sinceri-
dad, es muy parecida a las normas de Nicaragua”, junto
con lamentar que, “por falta de compromiso de este
gobierno, no estamos logrando avanzar como quisiéramos
en la ley de protección a periodistas”.

Los senadores Pedro Araya (PPD), Alfonso de Urresti
(PS) y Paulina Núñez (RN) descartaron que la iniciativa
atente contra la libertad de prensa y de expresión.

COMENTÓ EL PERIODISTA MAURICIO WEIBEL

Debate por la “ley
mordaza”: “Se parece a
normas de Nicaragua”

Mauricio Weibel, académicos y el Colegio de Periodistas
fueron parte de la comisión de Constitución del Senado.
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n Se alistan otros
cambios: sede 
y comisiones 

Otro de los puntos que fueron parte
de la conversación de esta primera
instancia de la campaña oficialista es
que los presidentes de partidos pasarán
a conformar un equipo político que se
va a reunir todos los jueves en la maña-
na con la candidata y sus asesores para
tratar diversos temas. 

Este acuerdo fue impulsado por la
propia Jeannette Jara para tener cer-
canía con las demás colectividades y
conversar constantemente. 

Un caso parecido es el de la comisión
electoral que va a evaluar el proceso de
los sondeos de opinión durante los meses
venideros. Los nombres deberán definir-
se en los próximos días para que co-
miencen a trabajar lo más pronto posi-
ble. Eso sí, la candidata informó que se
tomará un par de días de descanso esta
semana, concretamente jueves y viernes.

Asimismo, se está alistando un
cambio de sede del comando, ya que
consideran que el ICAL es relacionado
de inmediato al PC, y se está buscando
una sede más céntrica para dar otro
gesto de unidad a la coalición, aunque
todavía no se define dónde será, por lo
que las citas seguirán en la calle Cum-
ming por ahora. 

Sede del ICAL, calle Cumming.
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La comisión de RR.EE. del Senado recibió al embajador de
Perú en Chile, Peter Camino. El diplomático contó que lleva
cerca de dos meses en su actual designación en el exterior.
A modo de deferencia, se le ofreció exponer de manera re-
servada ante los senadores sobre la relación bilateral.

Reservada exposición de
embajador Peter Camino

Recibió a los invitados puntualmente
a las 10:00 de la mañana, con un desa-
yuno en la sede del ICAL, en avenida
Cumming. La ahora candidata única
del oficialismo, Jeannette Jara (PC), sos-
tuvo ayer la primera reunión con los
presidentes de los partidos de la alianza
de gobierno para delinear los avances
de la campaña y definir los focos. 

La abanderada expresó que la reu-
nión fue otra muestra de unidad del sec-
tor, ya que la primera ocurrió el domin-
go, cuando los demás candidatos fue-
ron a su comando, en el ICAL, para sa-
ludarla y reafirmarle su apoyo.

Asimismo, repitieron el discurso que
transmitió el Gobierno en el Comité Po-
lítico del lunes, de resaltar la participa-
ción en la primaria, además de apuntar
contra la oposición en cuanto a que ellos
no fueron capaces de ponerse de acuer-
do para realizar estos comicios.

Pero ayer también se discutieron mate-
rias en que se pretende avanzar, como la
propuesta económica. En su programa,
Jara planteó elevar el crecimiento econó-
mico con base en una mayor demanda in-
terna y mejorando la redistribución, y
avanzar en una Empresa Nacional del Li-
tio. Esto fue un foco de críticas de parte
del resto de los candidatos e incluso Caro-
lina Tohá lo tildó de “kirchnerista”.

La candidata dio cuenta de esto en su
discurso de victoria el domingo, mencio-
nando la necesidad de fortalecer la alian-
za público-privada y de impulsar el creci-
miento económico. Y aunque algunos de
quienes se reunieron ayer dicen que no se
trazaron “líneas rojas” en la conversa-
ción, una de las primeras medidas será
que los partidos del Socialismo Democrá-
tico, PS y PPD, encabecen este ítem del
programa de gobierno, en el que se ten-
drá en consideración quiénes son los
nombres que pueden incorporarse al
equipo. Entre los objetivos está que sean
figuras de este sector las que lideren un
área delicada para los agentes económi-
cos y donde es necesario dar muestras de
viabilidad, tal como ocurrió en el actual
gobierno, con la figura de Mario Marcel
en Hacienda. O en materia de seguridad y
manejo político, con la entrada, en sep-
tiembre de 2022, de Carolina Tohá (PPD)
a Interior y Ana Lya Uriarte (PS) a la Seg-
pres, tras la derrota del Apruebo en el
plebiscito constitucional de ese año.

El senador y presidente del PPD, Jaime
Quintana, comentó ayer que “todo se
puede conversar, no hay materias que
sean inabordables. Entonces, yo me que-
do con esa sensación de una candidata
que tiene muy claro que aspira a repre-

sentar a un conjunto de partidos, y de la
sociedad, por cierto”. Dentro de las colec-
tividades señalan que se aprovechará al
grupo de 12 economistas que tenía Tohá
en su equipo para evaluar quiénes po-
drían integrar esta área.

“Cambio de fusibles”

Dentro de las evaluaciones que se hi-
cieron en el equipo de campaña de Jara,
luego de la victoria, estuvo que mostra-
ron varios flancos, muchos derivados
de las declaraciones del presidente del

PC, Lautaro Carmona, que tuvieron
que ser corregidos por la candidata. 

Otro aspecto controvertido, comen-
tan desde el equipo de Jara, fue su pro-
grama de gobierno, que contaba con
siete páginas y abordaba materias que
no estaban profundamente desarrolla-
das. Por lo mismo, Gonzalo Winter (FA)
apuntó a este flanco en los últimos de-
bates, poniendo en aprietos a la candi-
data oficialista en varias oportunidades. 

Por eso es que en las últimas semanas
las miradas se centraron en Fernando
Carmona, jefe programático de Jara y

encargado de la misma tarea en la pre-
candidatura de Daniel Jadue, en 2021.
En esa oportunidad, sin embargo, el
programa del exalcalde contaba con 51
páginas. Por ende, la molestia respecto
de su labor ha aumentado en los últi-
mos días, tomando en cuenta que fue su
tarea la que puso en complicaciones a la
candidata del PC, en especial durante la
semana final de la campaña.

Otro punto que se cuestiona a Carmona
son algunos dichos públicos que, algunas
veces, no fueron informados al equipo de
comunicaciones de Jara. Un ejemplo fue

cuando declaró que, “para crecer, primero
hay que igualar”, lo que le valió críticas.
Ayer, el exintegrante del segundo piso co-
mentó al respecto en CNN Radio que “fue
una mala cuña, yo lo diría mejor”, aunque
recalcó: “No me arrepiento del fondo”.

Este tipo de complicaciones, además,
van contra la idea de presentar a la
abanderada como carta de la centroiz-
quierda; por ende, se está analizando la
posibilidad de remover a Carmona del
puesto y explorar otras alternativas que
reflejen más este acercamiento al centro
y sacudirse de la militancia comunista.

Tras primera reunión de la alianza de gobierno por campaña: 

Socialismo Democrático
entraría a liderar propuesta
económica de Jara para dar
viabilidad a la candidatura

JOAQUÍN CASTRO 

Fortalecer el programa en líneas generales, pero sobre todo en 
materias clave, representando a la centroizquierda, fueron tópicos abordados
ayer. En el comando se evalúan modificaciones.

Fernando Car-
mona, jefe progra-
mático de Jean-
nette Jara, cuyo
nombre está
siendo discutido en
el comando. 

E
L 

M
E

R
C

U
R

IO

La canciller (s) Gloria de la Fuente asistió a la comisión
de RR.EE. del Senado, presidida por Iván Moreira (UDI),
para exponer acerca de la próxima participación del Presi-
dente Gabriel Boric en la Cumbre de los BRICS, foro de
países que incluye a Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica
originalmente, pero se han ido incorporando otras naciones,
tales como Irán, entre otros, lo que encendió las alertas en
la oposición y en el oficialismo.

En la sesión, De la Fuente afirmó, “quiero ser clara, Chile no
está trabajando, y quiero ser enfática en esto, Chile no está
trabajando para concretar una solicitud de ingreso a los
BRICS. El Presidente Gabriel Boric, en su calidad de conductor
de las RR.II. ha sido claro en que es partidario de que se
desarrolle una discusión amplia, en caso de que se sugiriera la
posibilidad de concretar un ingreso a este bloque”.

LO INFORMÓ LA CANCILLER (S):

“Chile no está trabajando una
solicitud de ingreso a los BRICS”
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